
在机场在机场““交互式交互式””
体 验 传 统 文 化体 验 传 统 文 化

◀5 月 9 日，《高山流水》
古琴音乐会系列活动——“春
和”主题展演在北京大兴国际
机场拉开帷幕。本场展演融合
传统文化展览展示，为旅客提
供了“交互式”文化体验。

作为高端文化元素引入北
京大兴国际机场的首次尝试，
这次展演旨在借助机场人流优
势和国际窗口功能，向国内外
旅客展示中国传统文化的独特
魅力。

本报记者 齐波 摄
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新 时 代 市 县 政 协 的 新 样 子新 时 代 市 县 政 协 的 新 样 子

新华社北京5月9日电 5月8日，
国家主席习近平就卢旺达遭受暴雨灾
害向卢旺达总统卡加梅致慰问电。

习近平表示，近日卢旺达多地遭受
暴雨灾害，造成重大人员伤亡和财产损
失，我谨代表中国政府和中国人民，对遇

难者表示深切的哀悼，向遇难者家属、伤
者和灾区人民致以诚挚的慰问。相信卢
旺达一定能够战胜困难、重建家园。

习近平就卢旺达遭受暴雨灾害
向卢旺达总统卡加梅致慰问电

5月6日，立夏时节。位于广西壮
族自治区桂林市阳朔县白沙镇的桂珠金
桔专业合作社果园内满眼翠绿，漫山遍
野的金桔树苗长势喜人，生机勃勃。

这里是地理标志产品“阳朔金桔”
的原产地之一。

“现在金桔年产量多少，收成如
何？”“怎么保证‘阳朔金桔’的特
色？”“镇上外出打工人多，还是留下的
人多？”……频频提出问题的，是正在
此处调研的全国政协提案委员会“加强
地理标志保护”专题调研组一行。

此次调研主题是今年72个重点提
案选题之一，其中包括民盟中央、民进
9组以及部分全国政协委员分别提出的
提案，由提案委员会以调研形式督办。
同时，本次调研也是为将于7月召开的
双周协商座谈会做准备。

合作社理事长赖玉梅热情地向大家
介绍，合作社现有金桔种植面积400亩
地，年产金桔近800吨，产值约800万
元。合作社严格执行《金桔》国家标准
和《地理标志产品阳朔金桔》等广西地
方标准，加强质量监管，推广绿色标准
化栽培技术，大大促进了金桔产业的快
速发展。

“我们这几乎没有外出打工的，也
没有留守儿童、老人。”赖玉梅说。

2022 年，赖玉梅的合作社获得

“阳朔金桔”证明商标使用授权，成为
阳朔县25家“阳朔金桔”地理标志专
用标志合法使用人之一。

地理标志产品，从专业术语解释，
是指产自特定地域，所具有的质量、声
誉或其他特性本质上取决于该产地的自
然因素和人文因素，经审核批准以地理
名称进行命名的产品。在调研组看来，
地理标志最重要的两个关键词是“原产
地”和“特性品质”。地理标志农产品
保护发展得好，将有效推动乡村特色产
业的壮大、助力乡村振兴和巩固脱贫攻
坚成果，成为农业增产、农村增效、农
民增收的“金钥匙”。

在这方面，颇受年轻人喜爱的“柳
州螺蛳粉”递交了一份亮眼的成绩单。

走进位于柳州市柳南区河西工业园
区内的柳州螺蛳粉生产集聚区，琳琅满
目的螺蛳粉品牌预包装产品和繁忙的车
间流水线，让调研组直观感受到“小米
粉大产业”名不虚传。

调研组了解到，2022年柳州螺蛳
粉全产业链销售收入达到600亿元，同
比增长19.8%，带动一二三产业就业岗
位达30多万个。目前正朝着千亿目标
迈进。

在肯定销售成绩的同时，一些委员
不约而同地提出这样一个问题：“螺蛳
粉需要米粉、螺蛳还有酸笋、高汤。如

果按照配方换个地方生产，那与柳州螺
蛳粉的味道还能不能分辨？”

一时之间，调研组和企业工作人员
都陷入了深深的思考。的确，不少产品
的优良性与产地的关联性暂时还不能通
过技术手段得到有效保护，这是当前地
理标志产品在发展和保护方面遇到的普
遍问题。

5月8日，调研组在广西南宁召开
专题座谈会。会上，调研组认真听取了
当地知识产权局、农业农村厅、商务
厅、文化和旅游厅负责同志以及行业协
会、企业商户、农民代表的情况介绍，
了解到更多实际情况。

地理标志是原产地标志，是质量标
志，更是一种重要的知识产权。从此次
考察调研情况以及提案反映的意见建议
来看，当前地理标志保护工作在管理、
保护、发展、利用等方面的确还面临一
些问题和短板。

“地理标志产品的重要性体现在驱
动发展、彰显价值、保护权益三方面，其
关键任务是发展生产、培育价值、挖掘特
征、保护权益四个方面。”全国政协委员，
中国农业科学院原党组书记张合成认
为，“发展是第一要务。农户、企业、基层
政府首先要把重心放在发展生产上，加
强产品的价值培育和特征挖掘，做到人
无我有、人有我优。（下转2版）

用地理标志赋能乡村振兴
——全国政协“加强地理标志保护”专题调研组赴广西调研记

本报记者 刘彤

本报讯（记者 刘彤） 5月8日下
午，致公党中央“凝心铸魂强根基、
团结奋进新征程”主题教育动员会在
北京召开。全国政协副主席、致公党
中央主席蒋作君出席会议并讲话。

蒋作君指出，今年是全面贯彻中共
二十大精神的开局之年，在全国上下深
入学习贯彻中共二十大精神、中共中央
在全党范围内开展学习贯彻习近平新时
代中国特色社会主义思想主题教育之

际，为加强思想引领，用中国共产党的创
新理论凝心铸魂，固本培元，为强国建
设、民族复兴汇聚磅礴力量，致公党中央
决定从现在起至2024年1月，在致公党
全党以学习贯彻习近平新时代中国特色
社会主义思想为主题，开展“凝心铸魂强
根基、团结奋进新征程”主题教育。本次
主题教育时间紧、任务重、要求高。致公
党各级组织要高度重视，把开展主题教
育作为重大政治任务。（下转2版）

致公党中央“凝心铸魂强根基、团结奋进新征程”
主 题 教 育 动 员 会 在 京 召 开

本报讯 （记者 包松娅） 5 月 6
日，民建中央“凝心铸魂强根基、团结
奋进新征程”主题教育动员部署大会在
京召开。民建中央主席郝明金出席会议
并讲话，民建中央常务副主席秦博勇出
席会议。

郝明金指出，今年是全面贯彻中
共二十大精神的开局之年，也是民建
第十二届中央委员会工作的起步之
年。当前，中国共产党正在全党深入

开展学习贯彻习近平新时代中国特色
社会主义思想主题教育，在这个关键
时间节点，民建作为中国特色社会主
义参政党，学习借鉴中共党内开展主
题教育的做法，开展“凝心铸魂强根
基、团结奋进新征程”主题教育，对
于加强思想政治引领，用中国共产党
的创新理论凝心铸魂，为强国建设、
民族复兴汇聚磅礴力量，意义重大。

（下转2版）

民建中央“凝心铸魂强根基、团结奋进新征程”
主 题 教 育 动 员 部 署 大 会 在 京 召 开

“精心编制铸锻产业发展规划，
明晰铸造行业改造提升路径，明确整
治提升评估验收标准，倒逼企业转型
升级”“鼓励和支持铸锻企业‘上云
用数赋智’，打造一批数字车间和智
能工厂，实现生产全过程的全数字驱
动”……近日，济南市政协在章丘区
举行“数字赋能传统产业转型升级”
专题协商，来自省、市、区三级的
30余名政协委员深入实地调研，提
出了一条条金点子。

“三级委员联动履职”是济南市
政协的创新实践。市政协主席雷杰
表示，加强三级政协联动、推进政
协履职创新，是贯彻落实党的二十
大精神、完善委员联系界别群众制
度机制的具体举措，是发挥委员主
体作用、推动政协工作提质增效的
工作抓手。

市政协根据中共中央办公厅《关
于加强和改进新时代市县政协工作的
意见》等文件精神，总结提升委员联
动履职的好经验好做法，制定出台
《关于完善住济省政协委员和市、区

县政协委员联动履职机制的意见》，旨
在鼓励和支持住济省政协委员、市政协
委员就近参加住地履职活动，鼓励三级
政协委员联动履职。

联动开展重要履职活动。市政协开
展“推动婴幼儿照护事业”商量活动，向
全国政协、山东省政协借力，邀请全国政
协、省政协相关界别委员和代表人士参
与，“提升城市品质”商量邀请10多位省
政协委员参与。为了进一步提升委员联
动履职的质效，市政协明确提出，组织调
研、视察、协商、监督等重要活动，视情邀
请省政协委员参加。各区县政协充分发
挥住地省、市政协委员的履职优势，积极
邀请住地省、市政协委员参加本地履职
活动，为区县经济社会发展建言献策，并
通过提案、大会发言、反映社情民意信息
等方式，反映本地需要省和市级层面支
持解决的问题。

联动建设运用履职平台。“科技领
航·界别同心汇”由省市区三级政协的
11名委员共同牵头建立。在这里，委
员引领界别群众在“学而书房”学习，
同时打造“习言习语”“码上建言”等

线上阵地，畅通服务群众、建言献策的
线上渠道。发挥科技界别优势，开辟

“1+N”工作站，请科技专家和相关业
务部门参与，线上线下互动，方便界别
群众就近参与。市政协鼓励支持三级政
协委员联动创建“界别同心汇”，组织
三级政协委员积极参加“商量”活动，
依托界别同心汇和商量平台，发挥智库
优势，编织委员联系群众的网格，延伸
委员履职触角。

联动为群众办实事。市政协组织三
级政协委员深入农村、社区，开展走
访、座谈等活动，积极为基层单位和群
众提供科技咨询、法律援助、文化辅
导、医疗保健等服务。天桥区政协举办

“学习贯彻习近平新时代中国特色社会
主义思想委员培训班”，邀请住地市政
协委员视察观摩；长清区政协召开界别
协商和基层政协现场会，邀请部分市政
协委员参加……

目前，济南市政协已在全市12个
区县迅速铺开“委员三级联动履职”的
工作模式，让委员“动”起来，让履职
工作“活”起来。

委员“动”起来 履职“活”起来
——济南探索三级政协委员联动盘活履职工作小记

本报记者 张文敬 通讯员 乔谦 石凯勋 李娜

“我准备带技术人员再来一趟，
对村干部、村民进行技术指导。”

“柑橘丰收后，我将免费向村民们
提供销售渠道，争取为集体经济创收。”

……
4月 26日，伴随阵阵花香，位于

四川省乐山市犍为县寿保镇邓坝村的县
政协委员履职实践基地内，一场“读书+
履职”活动正在热烈举行——参加活动
的县政协委员认真研读县政协主席会议
成员推荐的《习近平谈治国理政》第四
卷、《中国共产党简史》、《新时代人民政

协理论和实践研究》等书籍，分享读书心
得。委员们还走进柑橘产业园，查看柑橘
树长势，对柑橘园未来的发展提出建议，
以实际行动践行所学所得。

这一幕正是犍为县政协推动“主题
读书”活动走深走实的一个生动缩影。

去年以来，县政协认真贯彻落实省、
市政协“牢记嘱托·同心奋进”主题读书
活动的部署，将其作为书香政协建设的
重要抓手，以委员为点、界别为线、专委
会为面、政协组织为体，多管齐下，积极

营造“多读书、读好书、善读书”的良好
氛围，纵深推动政协文化建设，掀起一
股同学共悟的学习热潮，唱响了具有政
协特色的读书协奏曲。

“‘为建言资政读书、在建言资
政中读书’是我们的初衷。”全程参与
策划、组织“读书活动”的县政协秘
书长程远忠说，为高质量推进“读书
活动”，县政协成立了以县政协主席为
组长的工作领导小组，以及以副主席为
组长、专委会主任为副组长的7个读书
活动指导组，对应指导联系界别、镇政
协工作联络站开展读书活动，既负责面
上的协调、组织和保障，又扎实开展具
体的督促指导工作，构建起党组把方
向、专委会抓落实、委员全覆盖的格
局。同时，采取集中与分散相统一、线
上与线下相协同、规定动作与自选动作
相结合，分8个专题有序开展委员读书
活动。（下转2版）

唱响读书履职协奏曲
——四川省犍为县政协推动“主题读书”活动走深走实

本报记者 韩冬 通讯员 邱彧

本报讯 5月 5日、8日，全国政
协在香港、澳门分别举办仪式，向不再
连任的港澳地区十三届全国政协常委和
委员颁发纪念牌和荣誉证。全国政协副
主席何厚铧、梁振英出席活动并向不再
连任的港澳地区十三届全国政协常委和
委员颁发纪念牌和荣誉证。

全国政协副秘书长邹加怡出席活
动，转达王沪宁主席和十四届全国政
协对港澳地区十三届全国政协常委和
委员衷心的感谢和崇高的敬意。她指

出，十三届全国政协取得的工作成
绩，离不开港澳委员的辛勤付出和努
力奉献。港澳委员始终心怀“国之大
者”，坚持为国履职、为民尽责，主动
担当作为，积极建言资政，广泛凝聚
共识，充分发挥“双重积极作用”，是
维护“一国两制”方针和基本法的鲜
明旗帜、发展壮大爱国爱港爱澳力量
的中坚骨干、促进港澳人心回归的引
领力量、推动港澳融入国家发展大局
的行动标杆。（下转2版）

全 国 政 协 向 不 再 连 任 的 港 澳 地 区 十 三 届
全国政协常委和委员颁发纪念牌和荣誉证

何厚铧梁振英出席

一个人、一棵树、一种精神。
四月的兰考，桐花如海、花香

满城，近400名开封市政协委员和
机关干部怀着崇敬的心情，在此瞻
仰“焦桐”，郑重开启“委员人生”
的第一课。

4月2日至4日，十三届开封市

政协委员培训班在兰考焦裕禄干部
学院如期举行。谈及举办本次培训
班的初衷，市政协委员联络委员会
主任李胜勇表示，换届以后对全体
市政协委员进行全员培训，目的就
是要为政协委员尤其是新委员履职
扣好第一粒扣子，提高委员的履职

能力。所以在教学的安排上，有党
的二十大精神的学习，有全国“两
会”精神的学习，有焦裕禄精神的
学习，也有提高调查研究能力、反
映社情民意信息、如何写好一件提
案以及政协基础知识等专题业务讲
座。

大学习，推进履职能力大提升

重视学习是人民政协的优良传统，
更是一以贯之的重要任务。2023年是十
三届开封市政协的起步之年，在去年“规
范化建设年”的基础上，（下转2版）

在人生日记上写下精彩的政协篇章
——河南开封市政协多措并举推进委员高质量履职小记

本报记者 王有强 靳燕

新华社北京5月9日电 中华人
民共和国主席习近平根据全国人民代
表大会常务委员会的决定任免下列驻
外大使：

一、免去万黎的中华人民共和
国驻科特迪瓦共和国特命全权大使

职务；
任命吴杰为中华人民共和国驻科特

迪瓦共和国特命全权大使。
二、免去张润的中华人民共和国驻

多米尼加共和国特命全权大使职务；
任命陈鲁宁为中华人民共和国驻多

米尼加共和国特命全权大使。
三、免去李宝荣的中华人民共和国

驻委内瑞拉玻利瓦尔共和国特命全权大
使职务；

任命蓝虎为中华人民共和国驻委内
瑞拉玻利瓦尔共和国特命全权大使。

国家主席习近平任免驻外大使


